

2 de diciembre de 1936.

Sr. don Alfredo T. Quiles,  
Director "Carteles"  
Habana, Cuba.

Muy señor mío :-

He leído con vivo interés el artículo que publica su interesante y muy leída Revista "Carteles", de noviembre 22, 1936, titulado "Por qué Fracasó la Revolución de Lares en Puerto Rico?" por el Sr. José De Perignat, Jr.

Interesado en la historia verídica de mi patria, y principalmente en los asuntos revolucionarios de Lares, encuentro en dicho artículo episodios muy interesantes que eran desconocidos para muchos de los puertorriqueños, y, otros, que no se ajustan en absoluto a la verdad histórica que constan de documentos oficiales existentes. Sobre todo en aquellos particulares en que la relación que hace el Sr. Perignat, Jr., que hecha sombras sobre la venerable y muy querida memoria del insigne patriota, patriota dos veces, porque lo fué de Cuba y Puerto Rico, Dr. Ramón Emeterio Betances, es lo que ha movido mi pluma a escribirle, en solicitud de que tenga la bondad de decirme la dirección del referido Sr. Perignat, Jr., para tener el honor de escribirle directamente.

La historia revolucionaria de los países de América debe escribirse inmediatamente que pueda hacerse, sin menoscabo ni peligro para nadie y, de ser ciertos los datos que dice tener el Sr. Perignat, Jr., heredados de su señor padre, no ha debido esperar treinta y ocho años después de flotar en Puerto Rico la bandera americana para darle publicidad. Hoy parece fiambre esta relación del Sr. Perignat, Jr. Pero, teniendo precisamente en estos días, entre manos, la publicación de un libro titulado "Lares", en el que se incertarán documentos históricos desconocidos hasta ahora, entresacados del Archivo de la Real Audiencia de Puerto Rico, donde existe el Legajo de la Causa por Rebelión, es por lo que me interesaría conocer la autenticidad de los documentos y datos que dice tener el Sr. Perignat y que le han guiado a escribir y publicar el artículo de referencia en su ilustrada Revista.

Ud. no me conoce y es justo que le diga quien soy, sin ninguna pretensión ni vanidad. Fui Secretario de la Sección Puerto Rico del Partido Revolucionario Cubano en la ciudad de Nueva York, de 1895-1898, Sección que presidía el desaparecido Dr. J. J. Henna, e integraba Juan de M. Terreforte,

Manuel Besosa y Sotero Figueroa, todos desaparecidos menos el que os escribe, que era el Secretario. Tuve el señalado honor de que me distinguiera con su amistad vuestro caudillo Martí y de haber conocido personalmente a casi toda la gente bien de la Colonia Cubana en Nueva York en los años de 1895-1898, que se reunía diariamente en la distinguida residencia de don Raimundo Cabrera, otro de los ilustres cubanos de aquella época. Si doy estos datos, repito que no es por vanagloria, simplemente es para que Ud. sepa, señor Director, que no le escribo un indocumentado.

El Ldo. Ramiro Cabrera puede garantizar la autenticidad de lo que dejo dicho.

Con gracias anticipadas por el favor que le pido quedo de Ud.

muy atentamente,

R.H.TODD.

rht/rr